

## Desafíos en Movilidad Humana en Honduras: Un Análisis desde la Perspectiva de los Derechos Humanos y el Cambio Climático

### 1. Introducción

Honduras, situado entre los países más vulnerables a los impactos del cambio climático, se enfrenta a una compleja crisis multicausal que aborda aspectos sociales, políticos, económicos y ambientales. Esta crisis se manifiesta en un entorno marcado por la violencia generalizada, la pobreza y la desigualdad, exacerbando las disparidades existentes en el país. La intersección de estos factores subraya la necesidad constante de actualizar las dinámicas territoriales y evaluar los impactos diferenciales en diversos grupos, como mujeres, niñas, niños, adolescentes, personas migrantes, personas con discapacidad y, especialmente en el caso hondureño, en las comunidades indígenas, afrohondureñas y campesinas del país, que debido a su relación con la tierra se ven impactadas de forma abrumadora por la situación de crisis multidimensional.

Mediante el programa Acciones de Cooperación Agenda 2030 tuve la oportunidad de realizar una pasantía internacional en la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OACNUDH) en Honduras enfocándome en la promoción y protección de los derechos humanos de grupos en situación de vulnerabilidad a través de los temas de movilidad humana y gestión de proyectos. En el ámbito de movilidad humana, específicamente en cuestiones de migración, contribuí al monitoreo de la situación de derechos humanos de personas en movimientos migratorios mixtos en Honduras y la región centroamericana. Esto facilitó acciones de incidencia en varios niveles, así como la provisión de asistencia técnica para la capacitación de funcionarios públicos en derechos humanos. Al mismo tiempo, al participar en la gestión de proyectos, me sumergí en los problemas fundamentales del país, especialmente aquellos relacionados con la conflictividad por la tierra, el territorio y el medio ambiente, así como las comunidades indígenas, afrohondureñas y campesinas.

Esta experiencia no solo amplió mi comprensión del contexto hondureño, sino que también delimitó los desafíos existentes en los ámbitos social, económico, político y ambiental. Teniendo en cuenta las particularidades del contexto hondureño, este artículo tiene como objetivo inicial exponer las características fundamentales de dicho contexto para, posteriormente, explorar los desafíos en movilidad humana que enfrenta Honduras en la actualidad bajo un enfoque ambiental.

### 2. Contexto hondureño

La población de Honduras, que asciende a 9,6 millones de personas, ocupa el segundo territorio más extenso en la región centroamericana. De esta población, un 8,6% pertenece a comunidades indígenas y afrohondureñas, compuestas por 9 Pueblos Indígenas y Afrohondureños que incluyen a los Lenca, Maya-Chorti, Garífunas, Tawahkas, Tolupanes, Pech, Misquitos, Nahuatl, Garífunas y los Negros de Habla Inglesa (MAUEC, 2023). Estas comunidades, con culturas diversas y ubicadas en distintas regiones del país, contribuyen

significativamente a la riqueza étnica y cultural que permea todas las dimensiones de la sociedad hondureña.

En términos generales, Honduras se clasifica como un país de ingreso medio-bajo, manteniéndose entre los más desiguales y pobres de la región, con un 64,1% de la población considerada pobre y un 41% viviendo en situación de pobreza extrema, según el Instituto Nacional de Estadística de Honduras (Secretaría de Trabajo y Seguridad Social, 2024). Esta distribución refleja la marcada desigualdad entre territorios (rural y urbano) y sectores de la población, exacerbada en grupos en situación de mayor vulnerabilidad, tales como mujeres, niños, niñas, adolescentes, comunidad LGTBIQ+, personas con discapacidad y comunidades indígenas, afrohondureñas y campesinas. A esta compleja realidad se suma un panorama de violencia generalizada pues, aunque se ha reducido la tasa de homicidios de 86,5 (2012) a 31,14 (2023) por cada cien mil habitantes, Honduras aún registra los índices de violencia más altos de la región centroamericana (Secretaría de Seguridad, 2024). En este sentido, igualmente, la violencia se manifiesta no solo en el número de homicidios, sino también en el aumento de actos violentos como la desaparición y, especialmente, los femicidios.

Asimismo, el país enfrenta una compleja problemática, siendo uno de los países más vulnerables al cambio climático. Dos regiones particularmente expuestas, el Corredor Seco Central sujeto a sequías, y la Costa del Caribe y del Pacífico amenazada por el aumento del nivel del mar, contribuyen a su alta vulnerabilidad ambiental. La nación se enfrenta a fenómenos climáticos extremos como huracanes, tormentas tropicales, inundaciones, sequías y deslizamientos de tierra, que representan una constante amenaza para cultivos e infraestructuras. En las últimas tres décadas, Honduras ha sufrido el impacto de tres huracanes significativos, como el huracán Mitch en 1998, que generó emergencias humanitarias con pérdidas de vidas y desplazamiento de comunidades, y los huracanes ETA e IOTA en 2020, que provocaron inundaciones, deslizamientos y pérdidas humanas considerables (OACNUDH-Honduras, 2023). Estos eventos no solo han reflejado la vulnerabilidad del país ante desastres naturales y los efectos del cambio climático, sino que han expuesto la alta situación de vulnerabilidad de determinados grupos ante la pérdida de medios de vida vinculados a la tierra, territorio y medio ambiente.

En este escenario, el contexto político con la presidencia de Xiomara Castro (partido LIBRE) desde enero de 2022 ofreció, en primera instancia, una nueva perspectiva para abordar los desafíos en materia de derechos humanos y los conflictos de larga data en el país. Sin embargo, bajo un escenario político de mayor polarización, la garantía de los derechos fundamentales en Honduras continúa enfrentando amenazas significativas debido a los elevados niveles de pobreza y la persistente desigualdad. En última instancia, estas circunstancias, junto con las afectaciones al espacio cívico y el estado de derecho, se manifiestan en el fenómeno del desplazamiento, tanto interno como externo, en el territorio hondureño.

### 3. Desafíos sobre la migración en Honduras

Dentro del panorama de la movilidad humana, Honduras no solo se constituye como un punto de origen, sino también como un destino y, de manera destacada, un lugar de tránsito para

individuos inmersos en movimientos migratorios mixtos, que abarcan tanto a migrantes como a refugiados, en su trayecto hacia el norte del continente. Esta complejidad añade un estrato adicional a los retos preexistentes en materia de derechos humanos en Honduras.

Mi experiencia en el terreno ha permitido constatar la magnitud de los movimientos migratorios mixtos y comprender las dificultades inherentes a la gobernanza migratoria. En la región, la migración se presenta como un desafío de origen externo, especialmente en el tránsito de personas a lo largo de la ruta migratoria. Esto subraya la necesidad de medidas coordinadas y, sobre todo, la existencia de un relato compartido sobre las necesidades de protección y la garantía de los derechos humanos de estas personas. Esto es crucial, especialmente considerando que, en el transcurso de este año, Honduras ha registrado oficialmente un número mayor de personas en tránsito, con la cifra de más de 545 mil personas (Instituto Nacional de Migración, 2024), superando a la región del Darién, con la cifra de más de 520 mil personas (Migración Panamá, 2024).

Paralelamente, a pesar de las medidas implementadas para facilitar el tránsito de personas en movimientos migratorios mixtos, durante este período se han evidenciado numerosas dificultades para abordar adecuadamente las necesidades de protección de aquellos que ingresan de forma irregular al país. La frontera suroriente de Honduras con Nicaragua ha sido testigo de la presencia constante de actores humanitarios, la cooperación internacional y agencias del Sistema de Naciones Unidas, que proporcionan asistencia en diversos servicios básicos. Sin embargo, esta intervención, aunque complementaria a los esfuerzos estatales, destaca la necesidad de una coordinación más efectiva entre los actores en el terreno para garantizar un tránsito digno y seguro basado en derechos humanos.

Aunque la mayoría de las personas que atraviesan el país proceden de nacionalidades como venezolana, cubana, haitiana y ecuatoriana (Instituto Nacional de Migración, 2024), se observa un creciente número de personas de nacionalidades extracontinentales. Con más de 115 nacionalidades transitando por Honduras, es crucial resaltar la presencia de personas provenientes de Asia meridional y central, así como de países al sur del Sáhara, con énfasis particular en África occidental y central. Este aumento en la diversidad de nacionalidades indica cambios en las rutas migratorias a través de Nicaragua y pone de relieve las diversas causas de la movilidad. En este sentido, no solo existe la pobreza y violencia generalizada en los países de origen, sino que cada vez están más presentes los efectos del cambio climático. Los desplazamientos, internos e internacionales, por razones vinculadas al cambio climático, de forma directa e indirecta, cada vez son más notorios y tendrán una mayor presencia en los próximos años. Sin embargo, este fenómeno es observado no solo en las personas provenientes de fuera del continente americano, como sucede con las personas provenientes de países del Sahel o Asia meridional, sino en la misma población hondureña ante las afectaciones del país al cambio climático y la situación de vulnerabilidad de aquellas comunidades con mayor vinculación a la tierra, territorio y medio ambiente.

Así pues, tras la visita del Relator Especial de Derechos Humanos y Cambio Climático, Ian Fry, en septiembre de 2023, se reafirmó la existencia de comunidades forzadas a desplazarse de sus territorios debido a los efectos del cambio climático en Honduras (OACNUDH-

Honduras, 2023). Este llamado conllevó la propuesta de una redefinición internacional de la categoría de refugiado, basada en la ampliación de estándares bajo la Declaración de Cartagena sobre Refugiados (1984). E, igualmente, se hizo hincapié en cómo los jóvenes de comunidades en situación de vulnerabilidad en el país parecen ser el grupo más afectado por la migración provocada por el cambio climático, ante la falta de oportunidades y recursos (OACNUDH-Honduras, 2023). Ante esta realidad, es imperativo abordar cómo la pérdida de medios de vida impacta de manera más pronunciada en las comunidades indígenas, afrohondureñas y campesinas, cuya relación con la tierra, el territorio y el medio ambiente es más profunda en comparación con otros grupos. En Honduras, estas comunidades se perfilan como las más afectadas por los efectos del cambio climático, lo que se traduce, en última instancia, en el desplazamiento forzado internacional.

#### 4. Consideraciones finales.

En resumen, la experiencia proporcionada por el programa de Acciones de Cooperación Agenda 2030 revela que el contexto hondureño, caracterizado por la convergencia de factores como violencia, pobreza, desigualdad y vulnerabilidad climática, genera un escenario complejo que impulsa la movilidad humana en todas sus dimensiones. Ante este escenario de no garantía de múltiples derechos humanos, la situación de vulnerabilidad de las comunidades indígenas, afrohondureñas y campesinas añaden complejidad al fenómeno migratorio, delineando los desafíos en derechos humanos y movilidad humana actuales y futuros. Además de la inquietud por la migración climática con origen en Honduras, el país se enfrenta a retos persistentes en la respuesta a las necesidades de protección de personas en la ruta migratoria hacia el norte de América que transitan por el país. Por lo tanto, este escenario refleja la materialización de las migraciones forzadas debido al cambio climático y la creciente dificultad para abordar todas las dimensiones de la movilidad humana en contextos complejos a razón del recrudecimiento de las condiciones y causas de la movilidad. En este sentido, es necesario crear políticas que acompañen estas realidades para la garantía, promoción y protección de los derechos humanos, pero también que vengan acompañadas por un consenso discursivo sobre la estructuralidad de las causas de la movilidad humana y el cambio climático.

## Referencias

Instituto Nacional de Migración. (2024). Estadísticas Migración Irregular. <https://inm.gob.hn/migracion-irregular.html>

MAUEC. (2023). Ficha País. Honduras. [https://www.exteriores.gob.es/Documents/FichasPais/HONDURAS\\_FICHA%20PAIS.pdf](https://www.exteriores.gob.es/Documents/FichasPais/HONDURAS_FICHA%20PAIS.pdf)

Migración Panamá. (2024). Tránsito irregular de extranjeros por la frontera con Colombia por región, 2023. [https://www.migracion.gob.pa/images/img2023/pdf/IRREGULARES\\_X\\_DARIEN\\_2023.pdf](https://www.migracion.gob.pa/images/img2023/pdf/IRREGULARES_X_DARIEN_2023.pdf)

OACNUDH-Honduras. (2023). Statement at the conclusion of the country visit to Honduras by the Special Rapporteur on the promotion and protection of human rights in the context of climate change, Mr. Ian Fry. <https://www.ohchr.org/sites/default/files/documents/issues/climatechange/statements/eom-statement-honduras-sr-climate-2023-09-27-en.pdf>

Secretaría de Seguridad. (2024). Histórico Tasa de Homicidio. <https://www.sepol.hn/sepol-estadisticas-honduras.php?id=138>

Secretaría de Trabajo y Seguridad Social. (2024). Índices de Pobreza en Honduras bajaron en 9.5% entre 2022 y 2023. <https://www.trabajo.gob.hn/indices-de-pobreza-en-honduras-bajaron-en-9-5-entre-2022-y-2023/>

Anexo



OACNUDH Honduras ✓  
@OACNUDHHN



#OACNUDH y @ACNURhonduras brindan capacitación a funcionarios/as de @MigracionHND de Danlí sobre #ddhh en fronteras internacionales en el marco del fortalecimiento institucional para protección de personas en movimientos mixtos que cruzan #FronteraSurHN



6:13 p. m. · 13 oct. 2023 · 779 Reproducciones

